



L'heure CIVIQUE Finistérienne



CONFÉRENCE DE PRESSE

LE DÉPARTEMENT DU FINISTÈRE LANCE L'HEURE CIVIQUE !

Et si je donnais une heure par mois pour aider un voisin âgé ?

Le Conseil Départemental du Finistère en partenariat avec l'Association des Maires et Présidents d'EPCI du Finistère, l'Union Départementale des CCAS du Finistère et la Conférence des Financeurs, a lancé le dispositif "L'Heure Civique" initié par l'Association "Voisins Solidaires". Cette initiative citoyenne vise à **encourager les Finistériens à offrir une heure par mois** pour une action d'entraide en faveur d'un voisin âgé ou de leur commune.



Découvrez le programme en ligne via finistere.lheurecivique.fr

01

TOUS VOISINS, TOUS SOLIDAIRES !

La crise sanitaire a révélé **un formidable élan de solidarité et de générosité** chez de nombreux citoyens dans le Finistère. Les différents appels à l'entraide ont suscité de **nombreuses initiatives citoyennes** telles que la fabrication de masques, la confection de sur-blouses pour les soignants, la livraison de courses pour les personnes les plus fragiles... qui ont permis **le tissage d'un véritable lien social**.

Pour être efficace, la solidarité doit reposer sur trois piliers qui se veulent complémentaires : **la solidarité naturelle** • La famille, **la solidarité organisée** • Les institutions, les associations, les entreprises et **la solidarité spontanée, informelle** • par exemple le voisinage.

Le Département, chef de file des coopérations sociales et territoriales agit en faveur d'une **solidarité de proximité** en soutenant des initiatives locales permettant la construction d'un réseau solidaire d'acteurs de proximité.



Aujourd'hui, le Département souhaite aller encore plus loin et inscrire durablement cette volonté d'entraide, en particulier dans le cadre du plan « **Bien Vieillir** ». Nous sommes convaincus qu'il est nécessaire de renforcer les liens de proximité. En associant la famille, l'institution et le voisinage, nous pourrions améliorer la qualité de vie de nos aînés et leur permettre de vivre plus longtemps à leur domicile.

“**L'heure Civique**” se veut avant tout comme **une nouvelle étape d'un engagement citoyen fort**, afin que tous ensemble, nous prolongions ce bel élan de coopération ou d'entraide ?

LA SOLIDARITÉ, L'AFFAIRE DE TOUS !

Le Département souhaite offrir aux Finistériens via **“L'heure Civique”**, les moyens de se porter volontaires et d'aider ainsi les personnes qui en ont besoin dans leur vie quotidienne : personnes âgées ou en situation d'handicap. Cette initiative a pour objectif **d'encourager les Finistériens à donner une heure par mois** de leur temps pour une action citoyenne en faveur de leur quartier, leur commune ou d'un aîné.



● **En partenariat avec l'Association des Maires et Présidents d'EPCI du Finistère, l'Union Départementale des CCAS du Finistère et la Conférence des Financeurs**

Pour sensibiliser les Finistériens ainsi que les communes à la mise en place de ce dispositif expérimental, le Département et l'Association *“Voisins Solidaires”* se sont associés à l'Association des Maires et Présidents d'EPCI du Finistère, l'Union Départementale des CCAS du Finistère et la Conférence des Financeurs. Ces derniers se positionnent comme un **relai de cette belle initiative créatrice de liens** auprès des Maires de notre territoire afin qu'à leur tour, ils soient partenaires et animent ainsi ce mouvement d'entraide auprès de leurs concitoyens.

DES ACTEURS INCONTOURNABLES



« Le Département est un acteur phare de la solidarité et c'est l'une des raisons pour lesquelles, dans le cadre du plan « Bien Vieillir », nous proposons ce dispositif qui vient renforcer notre politique en faveur des personnes âgées. »

Maël de Calan, Président du Conseil Départemental du Finistère



« L'entraide, c'est l'affaire de tous, elle ne peut reposer uniquement sur les institutions. Chacune et chacun a de la valeur et peut être utile à son prochain. »

Jocelyne Poitevin, Vice-Présidente du Conseil Départemental du Finistère



« Les Maires du Finistère sont pleinement engagés, au quotidien, au service de leurs habitants. La solidarité fait partie de leur ADN et ils seront les catalyseurs de cette mobilisation citoyenne. »

Dominique Cap, Président de l'Association des Maires et Présidents d'EPCI du Finistère



« Partout sur nos territoires, les CCAS œuvrent pour venir en aide à nos administrés les plus fragiles. Les volontaires de « l'Heure civique Finistérienne » seront une force complémentaire aux travailleurs sociaux et aux bénévoles déjà acteurs sur le terrain au quotidien. »

Patrice Person, Président de l'Union Départementale des CCAS du Finistère

L'HEURE CIVIQUE, UN DISPOSITIF SIMPLE AUX MULTIPLES ENJEUX

Une méthode innovante...

“L'heure Civique” est avant tout un **programme de mobilisation des habitants** impulsé par le Département dans le but d'apporter une solution à la fragilisation du lien social et au bien vieillir dans le Finistère. Pour fonctionner, ce dispositif prend appui sur une **étroite collaboration entre les collectivités territoriales et les acteurs de la société civile**.

Des enjeux multiples pour les collectivités...

Pour les collectivités territoriales, au-delà de développer le lien social entre les habitants, les enjeux à atteindre via “L'heure Civique” sont nombreux :

- **Permettre aux personnes âgées de bien vieillir à leur domicile.**
- **Identifier et valoriser** les bonnes pratiques et les initiatives déjà existantes.
- **Sensibiliser les habitants aux liens de voisinage** par une communication grand public.
- **Faciliter le déploiement de projets** socialement innovants.
- **Créer un “dispositif puissant” de mobilisation et animer un réseau** de voisins solidaires.



À propos de l'Association Voisins Solidaires

L'Association est à l'origine de la Fête des Voisins (10 millions de participants en France). Elle mène toute l'année des actions pour **développer les solidarités de proximité**, en complément des solidarités institutionnelles et familiales.